

SUSCRIPCION

ESPAÑA. . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO. . . 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año II

Palma de Mallorca, lunes 25 de Abril de 1904

Iniciativa plausible

El exministro señor conde de Romanones ha dirigido al presidente de la Sociedad Geográfica de Madrid la siguiente carta.

Excmo. señor Presidente de la Real Sociedad Geográfica:

Muy señor mío y de mi mayor aprecio: La declaración anglo-francesa de 8 del actual, por virtud de cuyo artículo 2.º reconoce el Gobierno de S. M. británica que a Francia le compete velar por la tranquilidad de Marruecos y prestar asistencia al Majzen para todas las reformas administrativas, económicas financieras y militares de que pueda necesitar, reviste de mayores apremios el problema, tradicionalmente planteado, de recabar para nuestros intereses y legítimas pretensiones las garantías y satisfacción debidas.

Abandonada, en efecto, la política del *statu quo* por quien, como el Gabinete de St. James, fuera hasta aquí su más firme y poderoso mantenedor, y entregada igualmente por él la Corte serifista a la influencia francesa, claro está que el Moghreb, lo mismo si se plega dócilmente a la presión del Gobierno de París que si se lanza a una desesperada resistencia, va a experimentar hondísima y radical mudanza, en la cual corren tremendo riesgo de quedar anulados nuestros títulos históricos y definitivamente comprometido nuestro porvenir más allá del Estrecho.

La perspectiva de semejante suceso angustia profundamente al espíritu nacional, no sólo porque remueve en el fondo de las almas el sedimento de todo un glorioso pasado, sino porque a la opinión pública no puede ocultarsele que, en estos tiempos de proteccionismo económico y de prepotencia de la fuerza militar sobre los dictados de la equidad, Marruecos en manos francesas será una amenaza nueva contra la integridad territorial y aun contra el simple ejercicio del albedrío de España, un competidor incontrastable de nuestros productos naturales en la concurrencia internacional, un mercado futuro menos para nuestros capitales y nuestro comercio, y una sangría más para nuestra corriente emigratoria, en desventaja del vigor de nuestra raza y en beneficio del crecimiento y expansión de la nacionalidad francesa.

Pero si esa angustia a que aludo existe sus muestras hasta ahora no pasan de unas cuantas docenas de artículos en la Prensa. La flojedad y el decaimiento del ánimo patrio para cuanto atañe a la política exterior son tales que, no obstante la desconianza contra los Gobiernos, a éstos se les deja íntegramente la solución de las cuestiones internacionales más graves, sin pedirles cuenta y casi ni siquiera noticia de cómo las resuelven.

Tal libertad no sé si les parecerá cómoda a los ministros. Tiene desde luego, para ellos mismos, el inconveniente de no facilitarles orientación alguna respecto de los anhelos públicos, y de privarles de invocar ante los negociadores extranjeros el argumento de una opinión nacional despierta, vigilante e inflexible.

Los que la gente llama hombres políticos no somos, sin duda, los más indicados para dar en esta clase de cuestiones el primer impulso al movimiento y a la agitación energética que en el caso presente echo de menos. Precisamente porque se trata de cosas que afectan a los intereses españoles más altos, debemos abstenernos de arrojar sobre ellas la sombra de un egoísmo ó de un espíritu de partido.

Pero algo ha de hacerse, aunque sea imperfectamente, y pues que nadie lo hace, me atreveré yo, que tan cortos títulos tengo, a tomar la iniciativa, ó mejor dicho, a rogar á esa Real Sociedad Geográfica que la tome. Ninguna otra corporación más llamada á ello por su carácter de absoluta neutralidad política, por la alta calidad científica de quienes la dirigen, y sobre todo por la historia de sus brillantes servicios, más brillantes todavía si hubieran sido eficazmente secundados, á la causa española en el continente africano...

Dos gran las objetos, á mi entender, debe proponerse esa Real Sociedad al procurar que todos los elementos y

fuerzas vivas del país concierten su acción en lo relativo á Marruecos. Es el uno concretar y aclarar las aspiraciones nacionales, suministrando así al Gobierno un objetivo preciso, al mismo tiempo que un sostén para sus esfuerzos diplomáticos; es el otro llevar á las diversas esferas, y principalmente á las económicas, la persuasión de que hay en el vecino Imperio un campo fecundísimo de empresas á la vez fructíferas y patrióticas.

El momento actual es crítico, pero no tarde todavía. Inglaterra y Francia mismas, en el artículo octavo de la citada declaración, han reconocido que es fuerza tener en cuenta nuestros indiscutibles derechos é intereses. El Gabinete de París queda encargado de tratar á ese efecto con el de Madrid y esas negociaciones, si no están entabladas, habrán de estarlo de un instante á otro. Haga pues, la opinión pública algo más que lamentaciones; salgan á luz todas las ideas; conciéntense los esfuerzos; aparezca patente una voluntad nacional consciente de sí misma.

No sustituirá, sin duda, su pujanza á la de las Armadas que, por lo visto, van á hacer siempre falta para hablar la voz del derecho, aun entre Potencias amigas; pero servirá, lo repito, de guía y de apoyo á los Gobiernos y hará meditar á quien convenga sobre la utilidad de dejar en un país débil, pero no ciertamente insignificante y llamado á mejores destinos, el recuerdo imborrable de un nuevo despojo. Penetre, además, bien adentro en la opinión de nuestro pueblo que, sea que se nos reconozca una proporcionada y exclusiva esfera de influencia en Marruecos, sea que tengamos que resignarnos á luchar en aquel Imperio con la simple arma de la libertad comercial, es indispensable gastar dinero, emplear actividades, mostrar por algo más tangible y eficaz que las palabras, el deseo de expansión.

No diré yo qué *meeting*, qué manifestaciones, qué conferencias públicas que, que escritos, qué constitución de empresas deben formar ese movimiento y esa propaganda. La Real Sociedad Geográfica sabrá, sin duda, organizar algo práctico y positivo, y á expresar la esperanza de que así suceda se limitan mi modesto papel y el objeto de esta carta.

Con este motivo me ofrezco de usted atento seguro servidor. q. b. s. m.,

C. DE ROMANONES.

Información económica

y financiera

Disposiciones de Hacienda

El ministro de Hacienda ha manifestado que la incorporación del cuerpo de carabineros á su ministerio se hará creando un negociado especial que se denominará *de carabineros* destinado exclusivamente á despachar los asuntos relacionados con la persecución del contrabando.

Se ocupan preferentemente de este asunto el director general de Contribuciones y el ministro de Hacienda.

La Hacienda inglesa.—Déficit

Londres 19.—Cámara de los Comunes.

El ministro de Hacienda, señor Austen Chamberlain, presenta á la Cámara el presupuesto para el ejercicio próximo.

Exponiendo la situación económica, dice que Inglaterra atraviesa un período muy difícil y que todos los progresos de la Hacienda británica en los últimos años parecen detenidos.

Añade que diferentes industrias y muy principalmente la del algodón, sufren las consecuencias de la competencia extranjera, y es preciso estar más alerta que nunca.

Manifiesta que los mercados que Inglaterra consideraba como suyos se hallan en la actualidad seriamente amenazados por las industrias de otros países.

Anuncia que el déficit del ejercicio corriente se espera que ascienda á 5.415.000 libras esterlinas.

Los gastos del presupuesto para 1905 según el proyecto presentado, se calcula en 142.880.000 libras esterlinas, y los ingresos en 139.060.000.

El déficit será cubierto elevando el derecho sobre los tés y los tabacos.

El Palacio de Castilla en París

Dicen de París que después del fallecimiento de la reina Isabel II, se temió que el grandioso Palacio de Castilla, residencia que fué de aquella soberana, iba á ser demolido, construyéndose en el terreno que ocupaba una casa ordinaria de seis pisos.

Creían otros que en dicho palacio se instalaría la embajada de España, con lo cual continuaría el edificio siendo territorio español.

Sábase, empero, ahora que ninguno de dichos dos proyectos se va á poner en ejecución, puesto que el gobierno francés ha acordado adquirir el palacio para destinarlo á alojamiento de los reyes, emperadores, príncipes ó elevadísimos personajes extranjeros que visiten oficialmente la capital francesa.

Añádese, que por una coincidencia extraña por demás, el primer personaje real que irá á alojarse al Palacio de Castilla cuando sea propiedad de la nación francesa, será el Rey Alfonso XIII de España, nieto de la reina Isabel II que, como se sabe ya, hará de París el punto de parada y descanso en todos los viajes que emprenderá en breve por Europa.

Barcelona y Montjuich

España, que ha abogado por que el Rey resida durante algunas temporadas en Barcelona, combate la idea de la demolición del Montjuich, considerándola extemporánea, irreflexiva y perjudicial para el principado.

Opina el colega que la defensa del gran puerto de Barcelona, y consiguientemente de la principal arteria de vida del país catalán y de sus industrias y manufacturas, está en las cimas y faldas del Montjuich, y añade:

«Porque en el caso de un bombardeo, mejor que las baterías perforantes que habrá que establecer desde la Barceloneta y Pueblo Nuevo hacia San Martín, por el litoral, los fuegos que contendrán, alejando á la vez, á los barcos enemigos, serán los de las baterías de obuses del Montjuich y faldas de Miramar, pues sabido es que las granadas de esa clase de cañones hieren á los acorazados modernos en sus partes menos protegidas, cuales son los puentes y cubiertas, y alcanzan mayor potencia destructora cuanto mayor es la altura de su emplazamiento y la distancia de los buques agresores.»

Una ciudad del área inmensa de Barcelona y su ensanche es blanco cierto para los fuegos de una escuadra, que la causarían enormes daños desde la distancia de seis, ocho y aun nueve kilómetros. Y, en esas condiciones, sólo las baterías altas de Montjuich tendrían eficacia con los fuegos de sus obuses.»

Alega, además, España que al resolver el problema de la fortificación del litoral de Cataluña y del puerto de Barcelona podría darse origen á una industria de porvenir.

La guerra ruso-japonesa

El almirante Skrydloff

El vicealmirante Nicolás Hilarionovitch Skrydloff, que dentro de breves días se hará cargo del mando de las fuerzas navales de Extremo Oriente, en reemplazo del almirante Makarow, está considerado en la Marina rusa como uno de sus más hábiles y bizarros jefes.

Conquistó su reputación durante la guerra turco-rusa de 1877-78, siendo denominado desde entonces por sus compañeros de profesión «el lord Beresford moscovita.»

A poco de romperse las hostilidades entre Rusia y Turquía fué enviado Skrydloff al teatro de la guerra, con el encargo de organizar el transporte de tropas rusas á través del Danubio.

Las fuerzas otomanas dominaban las orillas del río, asegurando los generales turcos que sus monitores barrerían los batallones rusos, de intentar éstos forzar el paso del Danubio. No fué así, sin embargo.

Skrydloff, mediante una difícil y atrevidísima maniobra, consiguió aproximarse á los dos primeros monitores que defendían la entrada del río, logrando echar á pique uno de ellos por medio de torpedos y averiar gravemente el otro.

En uno de los sucesivos ataques contra la flota turca fué herido de consideración en ambas piernas.

Terminadas las operaciones navales acompañó á las fuerzas terrestres rusas, hasta la paz de San Stefano.

Skrydloff tomó parte activísima en las operaciones de los aliados en Creta.

Hace pocos años fué nombrado jefe de la escuadra rusa del Pacífico, en la que ha permanecido hasta pocos meses antes de empezar la guerra contra el Japón.

La escuadra del Báltico

Continúa sobre el tanete el problema concerniente al camino que seguirá la escuadra rusa, actualmente en el mar Báltico, para presentarse en el Extremo Oriente. Las *Novosti* publican con este motivo una interesante entrevista con el mayor general Vilkitzkv, explorador de la Novaya Zembla (Nueva Zembla) y de las costas siberianas, en el curso de cuya entrevista afirmó que el paso del Noroeste es perfectamente practicable.

He aquí como se expresa el citado general:

«Solo conozco el tercio occidental de ese camino, ó sean 1.200 leguas marítimas, y esta parte es absolutamente practicable cada año.»

Además, cerca del cabo Svevero Vostochnye (Norte Oriental) existen riquísimos filones de carbón, casi á ras de tierra, y que se podría explotar fácilmente. Desde dicho punto al estrecho de Behring hay 2.400 millas de buen camino.»

Como complemento á tan autorizado criterio, traducimos de un periódico inglés la opinión del príncipe Kropotkin, al que sus viajes y trabajos geográficos en el Norte del continente asiático colocan en primera fila entre las personas más competentes en la materia:

«Cada año se abre á lo largo de la costa un estrecho canal por el que se puede navegar durante tres ó cuatro semanas, pero no se sabe si el canal permanece abierto en la misma época á todo lo largo de la costa.»

El peligro consiste en el viento Norte. Cuando sopla, los hielos arrastrados hacia la costa cierran el canal, y esto fué lo que obligó á Nordenskjöld á invernar á 120 millas escasas del estrecho Behring.

Algunas veces el canal está libre hasta Octubre; pero en aquella ocasión se cerró el 27 de Septiembre.

Ya desde hacía tres semanas el hielo dificultaba la navegación, y Nordenskjöld empleó largo tiempo en recorrer las últimas 300 millas.

En todo caso, y de modo general, puede entrarse en el mar de Kara para el 15 de Octubre; á veces, aunque pocas, desde 1.º de Agosto, y otras más tarde; de forma que los buques llegarían al estrecho de Behring á fines de Septiembre, del 20 al 30, si el viento Norte no se opone á ello.

El peligro principal de este camino

es que un retraso de tres, cuatro ó cinco días, presumible en una ruta tan larga, y en determinados sitios como en el Estrecho, poco profundo, obligaría á sufrir á la escuadra los rigores de una penosa invernada, que concluiría en el próximo Julio.

De repetirse la exploración de Nordenskjöld, se habrían descubierto todos los misterios del Océano glacial.»

Por lo que precede se verá que Kropotkin, aunque admitiendo la posibilidad de la empresa, no la considera de tan fácil ejecución como el general Vilkitzky.

Lo que costará la guerra á Rusia

Según el corresponsal de *Le Temps* en San Petersburgo, desde que empezó la campaña hasta el 5 de Abril llevaba gastado Rusia 92 millones y medio de rublos, solo en las atenciones de Guerra, Marina y Comunicaciones.

Se calcula que en Junio se elevarán los gastos á 200 millones, y que á partir de dicho mes se supone que los gastos mensuales no excederán de 30 millones de rublos para el Ejército terrestre y 10 para la Marina.

El ferrocarril transiberiano absorberá todavía en 1905 una suma de 45 millones de rublos.

Si la guerra durase diez y ocho meses, se presupone que impondrá al Imperio ruso un desembolso de 800 millones de rublos.

El Gobierno podría cubrir esos gastos con los recursos de que dispone en la actualidad, utilizando las reservas en oro, pero se cree que el disponer de esos fondos sería proceder contrario á los intereses del país y que menos cabría el crédito de Rusia en los mercados financieros.

Establecer nuevos impuestos sería imponer cargas demasiado gravosas al pueblo durante la guerra, que tantas perturbaciones económicas lleva consigo, y de ahí que el Gobierno piense en recurrir, si fuera necesario, á los empréstitos á breve plazo.

A este propósito dice el corresponsal del *Standard* en Constantinopla que Rusia ha pedido á Turquía el pago inmediato de los 23 millones que se señalaron como indemnización por la guerra ruso turca de 1878.

Cosmo Rusia jamás se mostró exigente respecto á la inmediatidad de este pago, prefiriendo dejar que fueran acumulándose todas las sumas que le debía Turquía para poder más adelante emplearlas como poderoso medio diplomático, se supone ahora que la demanda de los 23 millones precederá á la petición de que se deje pasar por el Bósforo á la escuadra del Mar Negro.

Cambio de plan de los japoneses

Dice el corresponsal del *Temps*, de París, en San Petersburgo, que no le sorprendería mucho al Estado Mayor ruso, que los japoneses se instalasen tranquilamente en la Corea, fortificasen formidablemente el país y esperar que los rusos vayan á desalojarlos del mismo.

Los rusos no tienen por su parte, mucho entusiasmo por desalojar á los japoneses del territorio coreano, que estaban casi dispuestos á cederles antes de estallar la guerra.

Rusia se contentaría, pues, en aquel caso á vigilar con sus grandes ejércitos á los japoneses hasta obligarles á tomar un partido, es decir, obligarles á hacer algo por impedir una acumulación exagerada de tropas enemigas en la misma frontera coreana.

De ser cierto lo que opina el corresponsal del *Temps*, de París, en San Petersburgo, resultaría indudablemente, que la guerra ruso-japonesa durase muchos años.

Otras noticias

El *Diario del Gobierno*, de San Petersburgo, inserta una nota con un parte del general Kuropatkin al Emperador, dando cuenta del fusilamiento de dos oficiales japoneses disfrazados que intentaban volar la vía férrea en Mandchuria.

El general Kuropatkin se entiende directamente con el Czar, notificándole sus planes para tomar la ofensiva en la Corea oriental y probar un ataque de flanco.

Esta correspondencia se tiene como una demostración que el Czar acepta la dimisión del almirante Alexieff en

la lugartenencia imperial en el Extremo Oriente.

—Dicen de San Petersburgo que el generalísimo tiene ya reunidos en el teatro de la guerra los 300.000 hombres de todas armas que necesita para tomar como desea la ofensiva contra los japoneses.

Considerando ser suficiente aquella fuerza para las primeras necesidades de la campaña, se ha suspendido por ahora el envío de más tropas sin dejar por esto de tener algunas, que se calculan en 150.000 hombres movilizados y dispuestos á acudir con rapidez al Extremo Oriente ó á donde convenga.

El ferrocarril del Trans-Baikal, está ya construido, pero no se podrá dedicar hasta mediados de junio próximo, al transporte de tropas y al servicio comercial.

Los Presupuestos Parciales

Los ministros se ocupan, según parece, en la formación de los proyectos de presupuestos para 1905. Cuando los hayan terminado celebrarán varios Consejos, y en ellos quedarán acordadas la aprobación de las cifras y las modificaciones que en los servicios se introduzcan.

Terminados y á estudio del ministro de Hacienda sólo hay dos presupuestos: el de Agricultura y el de Instrucción pública, en los que se consignan muy importantes aumentos de gastos, que no son sin embargo, tan grandes como se ha dicho.

En el ministerio de Estado se eleva un tanto el presupuesto con el objeto de dotar los servicios consulares y el diplomático, porque se da el caso de que carezcamos de representación diplomática en Suiza, eje de nuestro sistema mercantil actual; de que no tengamos representación en Berna, que tanta importancia industrial tiene; que no la tengamos en Dinamarca, ni en Bolivia y que en el Brasil, donde hay una colonia de 150.000 á 200.000 españoles, sólo tengamos oficinas consulares confiadas á particulares, que son agentes y no funcionarios del Gobierno español.

Fuera de esos aumentos, que no se estiman de excesiva cuantía, no habrá otros gastos nuevos en el presupuesto de Estado, donde se ocupa actualmente de las reformas que, sin aumento de consignaciones, puedan ser llevadas á Fernando Póo y al Muni.

Para el primero, como para las otras islas del Golfo de Guinea, se proyecta establecer un nuevo sistema administrativo y tributario realizando algunas concesiones de terrenos y organizando servicios más extensos y eficaces que la junta de vecinos que ayuda al gobierno de aquella colonia.

Con destino á ella y á la del Muni van á ser enviadas por el ministerio de Estado semillas de todas variedades de algodón y de aquellas otras plantas y especies arbóreas que permitan explotar como Granja aquellos terrenos, con objeto de procurarse en ellos satisfacción á necesidades del mercado español y desarrollo agrícola y comercial á las posesiones africanas.

La Actitud de Villaverde

Dice el *Diario Universal*:

Están desprovistos de fundamento los rumores, según los cuales el señor Fernandez Villaverde había iniciado las gestiones para una completa y sincera reconciliación política con el Sr. Maura.

Ni el Sr. Villaverde ni persona alguna en su nombre y representación, intentaron por ningún medio esa reconciliación, para conseguir la cual se paría de una supuesta importante entrevista celebrada entre los señores Villaverde y Silvela en los apartados y silenciosos pasillos de la Academia Española.

Para decirlo así hemos sido debidamente autorizados. Nuestros informes nos permiten asegurar que el Sr. Fernandez Villaverde no tiene por qué ni para

qué rectificar un ápice de su programa, consignado con toda claridad en los últimos discursos que pronunció en las Cortes.

El sustenta, pues, y defenderá en lo porvenir como hasta hoy, el programa político y económico de la Unión conservadora, pudiendo contar para ello con su desinteresado concurso el Gobierno del señor Maura. Si el actual presidente del Consejo de ministros se apartara un punto de ese programa, el señor Villaverde no se contentaría con declararlo, sino que le combatiría con toda franqueza, como censuró los créditos extraordinarios pedidos por el general Linares.

Los rumores que nos referimos hacíanse también eco de próximas é inevitables separaciones en el grupo que acudilla el Sr. Villaverde y esto es igualmente desmentido por el Sr. Villaverde, y los diputados y senadores que le son afectos.

Hoy por hoy muestran conformes con la conducta y la actitud del Sr. Villaverde cuantos militan á sus órdenes y siguen sus inspiraciones políticas.

Noticias

Del extranjero

París.—Un despacho de Avignon da cuenta de que la policía ha detenido á un vagabundo llamado Gustavo Carlos Dehuidit.

La policía le encontró un cuchillo de grandes dimensiones y un documento que decía lo siguiente: *Marsanne, route departamentale núm. 6, bis, anarch. Artal.*

A continuación de estas palabras había varios signos, suponiéndose son palabras convencionales.

El detenido se ha negado á explicar el significado de los documentos que se le encontraron, así como detalles de su vida.

Se sabe, sin embargo, que el supuesto cómplice de Artal estuvo en Montelimer cuando el viaje á este punto del presidente de la República.

La policía practica activas gestiones para desenmarañar esta trama.

—Londres.—Se acaba de recibir un despacho de Pretoria, en el que se dice haberse descubierto un complot que, por su naturaleza, ha de causar gran intranquilidad al Gobierno inglés.

Hace algunos días que 60 ó 80 boers, de los cuales es jefe un antiguo oficial del Transvaal, marcharon en pequeños grupos á Johannesburgo para entregar las armas á las autoridades inglesas.

Después de realizar este acto, se sabe que dichos boers tenían el proyecto de apoderarse por la fuerza de los depósitos de oro y plata existentes en los Bancos y hacer también lo mismo con las armas depositadas.

—Dicen de Washington que el embajador de la Gran Bretaña, en aquella capital, ha hecho saber al gobierno de los Estados Unidos que tiene intención de proteger eficazmente á los indios Mosquito que han acudido, por medio de representantes, á Jamaica para pedir á Inglaterra que les proteja contra ciertos actos de Nicaragua.

—Una terrible avalancha de nieve destruyó en la noche del lunes pasado, por completo, el villorrio de Muelhoah, situado entre Brique y el «glaciar» del Ródane.

Constaba dicho villorrio de tres casas, dos molinos, una fábrica de aserrar maderas y tenía 25 habitantes que, sorprendidos durante el sueño por la avalancha causada por la repentina elevación de la temperatura, perecieron 13 y quedando los restantes gravemente heridos.

De Berna han salido auxilios para aquellos infelices.

—París 22.—Dicen de Nueva York que agentes rusos recorren activamente los astilleros norteamericanos comprando cuantos buques armados encuentren disponibles.

—París 22.—Telegrafían de Nagasaki que un eminente hombre de Estado japonés ha sido entrevistado en Tokó acerca de los propósitos de los japoneses en la actualidad.

Ha dicho: No tratamos de llevar la guerra hasta la desesperación de una y otra potencia, no pretendemos humillar á Rusia; pero lo que queremos y esperamos conseguir es alejar el poderío ruso del Extremo Ori-

ente, siguiendo el plan naval del almirante Togo.

—Rusia ha reclamado urgentemente de Turquía la indemnización de la guerra del 78.

Se creía que el Gobierno ruso había renunciado ya á la indemnización.

Ahora la reclama con el propósito de obligar á Turquía á permitir el paso por los Dardanelos á la escuadra del Mar Negro.

De la Península

Ferrol.—Producen en la opinión verdadera lástima las quejas que se reciben de los pescadores de las rías bajas contra el hecho escandaloso de los vapores extranjeros que han invadido las aguas jurisdiccionales, destruyendo los aparejos y quitando á los infelices pescadores la única manera de vivir de que disponen.

Me han referido que á consecuencia de estos sucesos hubo ayer una ligera colisión en alta mar, en la que resultaron algunos heridos.

Se censura en público la conducta del ministro, cuya indiferencia en este asunto de vital interés para este país es tal, que resulta increíble que no haya cortado de raíz estos atropellos, que acaso acarreen sangrientos sucesos.

Vigo.—Los buzos de la compañía italiana que ha emprendido la búsqueda de los tesoros de los galeones españoles que fueron echados á pique en este puerto hace más de un siglo, han encontrado un ancla unida á una larga cadena, cuyo extremo está sujeto á un galeón que se encuentra en buen estado de conservación.

También encontraron algunos cañones. Se están haciendo trabajos para poner á flote el galeón que se ha hallado.

Madrid.—«El Correo» recuerda la interpelación del duque de Almodóvar del Río respecto á la política de España en Marruecos, y dice que en el último gabinete presidido por el Sr. Sagasta, se trató de una inteligencia entre España y Francia; pero que al encargarse el señor Abarzua de la cartera de Estado, se abandonaron estas negociaciones, por mostrarse inclinado el Gobierno á una aproximación á Inglaterra.

Añade que coincidió el encargarse el conde de San Bernardo de la cartera de Estado, con las negociaciones entre Inglaterra y Francia.

Pide este periódico que se diga claramente que clase de negociaciones entablamos con Londres cuando el señor Abarzua ocupaba el ministerio de Estado.

—Los periódicos de Cuba llegados últimamente dan cuenta de la llegada del ministro plenipotenciario de España señor Gaytan de Ayala.

Es este el primer representante diplomático español en la República cubana; fué recibido en la Habana por el señor Cárdenas y principales autoridades y una numerosa representación del Casino español.

Madrid 23.—Discutiéndose ayer en los círculos políticos acerca del acto realizado por el señor Maura con su discurso del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro delante del Rey, se acordaba la actitud del partido conservador contra el señor Martos el año 1888, porque habló ante la Reina Regente del proyecto de ley de sufragio universal, que se había presentado á las Cortes.

Recordábase asimismo, á propósito del discurso del señor Maura, otra protesta mucho más reciente, motivada por haber leído el marqués de la Vega de Armijo un discurso ante el Rey, en el que se hacían apreciaciones respecto á determinado problema.

Un periódico, hablando de este asunto, dice que parece que los tiempos han cambiado, y que los conservadores de hoy de ján pasar sin protesta algunos hechos que antes censuraron con severidad.

LA MANNHEIM

Compañía de Seguros Marítimos

Representante

G. Schrader

Palacio 61

J. TARRAFETA

SASTRE

Ha trasladado su domicilio

San Miguel 18 pral. Palma

Se vende

Dos casas y cuatro pisos en buenas condiciones y libres de toda servidumbre. Informar en Lotonar 26—y—28 Arrabal Sta. Catalina.

Sombrerería de M. Llabrés

40 SAN NICOLÁS 40

Temporada de

PRIMAVERA Y VERANO

Grande y variado surtido de Sombreros de fieltro, paja y otras clases.

Clacks y sombreros copa

Especialidad en gorras para toda clase de Sports y otros servicios.

El crédito de mi establecimiento, está fundado en la economía de precios.

40 S. Nicolás 40

Ventas

Se vende junto ó separadamente una casa con mil metros cuadrados de solar en la calle de Son Serra. Otra casa nueva en el camino de la Vileta. El Predio de don Serra de unas diez cuarteradas, poblado de almendros y todo edificable.

Razon: Sindicato 141, 1.º

Servicio semanal entre

PALMA, ARGEL y MARSELLA

El rápido vapor francés

BASTIAIS

saldrá para Argel todos los miércoles y para Marsella todos los sábados

A LAS CUATRO DE LA TARDE

Avísos.—La carga debe estar en el muelle dos horas antes de la salida y los pasajeros una.

Los pasajeros para Argel deben presentar antes de tomar el pasaje, el certificado del Alcalde del pueblo en que conste las señas particulares de cada uno, visado por el consúl de Francia.

Sin dicho documento y además el permiso de la autoridad militar los que tengan de 16 á 46 años no podrán embarcarse.

Para informes Benito Pomar

AGENCIA EN EL MUELLE, 14

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente á principios de Mayo el magnífico vapor

Juan Forgas

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de La Palma.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

SE COMPRAN Y VENDEN FINCAS

CONSTITUCION DE HIPOTECAS

Calle de Rubí número 20, principal

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositario: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma.

De venta, en todas las farmacias.

Aserradora Balear en Liquidación

Desde el día 26 del corriente quedará abierto el pago del segundo plazo correspondiente al 25 p.º de lo acordado para cancelar las acciones de dicha extinguida sociedad. El pago se efectuará por los Sros. N. Compañy Bosh y Compañía Sociedad en Comandita, á la presentación de las acciones en el escritorio de los ruismos almacenes de maderas camino de Ronda.

FERRO-QUINABISLERI

El Dr. D. Antonio Espina y Capó, médico del Hospital general de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etc.



«Certifica: Que los preparados Bisléri, de vino quinado y ferruginoso FERRO-QUINA BISLERI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico. Asimismo las píldoras antipalúdicas de ESANOFELE me han dado excelentes resultados.»

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Representante: ALFREDO ROLANDÓ Bajada S. Miguel 1. BARCELONA

Reloj instructivo TACK TACK

El mejor juguete para los niños

DIEZ pesetas unó

Relojería Española

Relojería Suiza

Crónica marítima

Procedente de New York el vapor «E. Na» con once días de navegación y un cargamento de carbón mineral.
-E vapor francés «Bastians» llegado de Argel el expresado día, después que hubo desembarcado la carga consignada á esta y tomado la que se le tenía preparada, salió para Marsella, de cuyo puerto debe estar de regreso el próximo miércoles.
-Ayer, mañana, llegó procedente de Barcelona el vapor correo «Cataluña», el cual salió el mismo día para Ibiza.
-Se han despachado los siguientes buques:
Para Barcelona; goleta «Joven Luga» y bolendero «San Miguel»; para Sóller laud «Internacional» y el laud «San Juan» para Cartagena; todos con efectos.
-E vapor «Lulio» que debía llegar esta mañana procedente de Ibiza y Alicante, no lo ha efectuado á causa del mal tiempo.
-Mañana debe llegar de Barcelona el vapor correo «Bellver»

Crónica Religiosa

SANTORAL
Dia 26 Abril
Santos Marcelino y Cleto mártires
Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en Santa Catalina de Sena, en sufragio de varios difuntos: Exposición á las 6 y media, acto continuo rezo de la primera parte del rosario; á las diez misa mayor y concluida se rezará la segunda parte del rosario durante una misa; por la tarde, á las seis y media, rezada la tercera parte del rosario, continuación de la novena de su titular, con sermón por don Bernardo Matas y la reserva.

El edificio del Instituto

Días pasados anunciamos á nuestros lectores haberse aprobado por el ministro de Instrucción pública una Real Orden autorizando la construcción de un edificio para establecer en él el Instituto General.
Dicha Real Orden ha sido recibida por el Director de éste, quien ha dirigido al señor Alcalde un oficio dándole cuenta de ella, la que está concebida en los siguientes términos:
«Vista la instancia promovida en 18 de Febrero último por el Claustro de profesores del Instituto general y técnico de Palma de Mallorca, manifestando la inutilidad de sus esfuerzos para dar á la enseñanza el desarrollo y orientación que reclaman las necesidades de la vida moderna por carecer de locales adecuados para clases y gabinetes, solicitando por esta circunstancia y la de hallarse el edificio ruinoso en algunas partes y sin regulares condiciones higiénicas, la construcción de un nuevo edificio destinado á Instituto y demás centros de enseñanza, participando al propio tiempo que demostrada al Ayuntamiento de Palma de Mallorca y Diputación de la provincia, la insuficiencia del local en que se halla instalado el Instituto y la necesidad de que se construya un edificio de nueva planta, ambas corporaciones han ofrecido los terrenos que sean necesarios al efecto.
Visto el artículo 15 del Reglamento vigente de construcciones civiles, según el cual los proyectos de construcción de nuevos edificios se anunciarán á concurso.
Visto el programa convocatoria que con los datos que se le han suministrado, y para el caso de construcción de un nuevo edificio, ha redactado la Junta de construcciones civiles, y las observaciones hechas por la misma al remitirlo á este Ministerio.
Considerando que la enseñanza requiere, además de Maestros que sepan difundirla, gabinetes para las enseñanzas experimentales, salas de Dibujos, amplias aulas, y otra porción de locales con el fin de que los alumnos puedan aprender, de que carece el Instituto de Palma de Mallorca, razón que impone al Ayuntamiento la obligación de construir un edificio que sustituya con ventaja al actual.
Considerando que el Ayuntamiento de aquella localidad y la Diputación de la provincia, entendiéndolo de igual manera se proponen contribuir á la realización del pensamiento del Claustro de profesores dando los terrenos necesarios á la construcción de un nuevo edificio; y
Considerando que tanto el Ayuntamiento como la Diputación provincial para llevar á cabo sus laudables propósitos, habrán de incoar los oportunos expedientes

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien: 1.º acordar en principio la construcción de un edificio de nueva planta para instalar en él las enseñanzas oficiales de carácter técnico, sobre la base de que el terreno necesario lo han de proporcionar el Ayuntamiento de aquella capital y la Diputación de la provincia.
2.º Aprobar la convocatoria programa de concurso redactado por la Junta de construcciones civiles á que han de ajustarse los proyectos que se presenten, con la prescripción de que el plazo de seis meses á que se refiere la base 7.ª no empezará á contarse hasta el día en que en la Subsecretaría del Ministerio y en el Gobierno civil de la provincia se pongan de manifiesto los planos del terreno sobre que el edificio se ha de construir.
3.º Que se signifique al Ayuntamiento de Palma de Mallorca y Diputación provincial de Baleares la necesidad de incoar los expedientes para proporcionar al Estado los terrenos sobre que el edificio se ha de construir; y
4.º Que se pida al Director del Instituto un plano de escala 1:250 de esos mismos terrenos para que permita apreciar con toda exactitud las longitudes de las líneas que limitan el solar y las aberturas de los ángulos que esas líneas forman con las acotaciones correspondientes á estas medidas, así como las de las rasantes en cada una de las fachadas.
De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos oportunos.»

El Concurso del Ateneo

El Ateneo científico, literario y artístico de Madrid ha abierto un concurso para estimular con premios el cultivo de las ciencias, las letras y las artes.
El certamen se ha organizado en la siguiente forma:
Tema literario.— Gramática y vocabulario del «Quijote».
Se concederá un premio de dos mil quinientas pesetas al mejor estudio filológico, ideológico y estético de las formas de lenguaje empleadas por Cervantes en un libro inmortal, es decir, no ya sólo al estudio léxico y semántico, sino al examen crítico y comparado de dichas formas (vocablos, frases, sintaxis de la oración y del período, etc.), para justificar y rectificar el dictado de «lengua de Cervantes» que se da á la castellana.
Tema artístico.—Se concederá un premio de 2.000 pesetas al mejor trabajo sobre «El borraquismo en nuestras artes plásticas. ¿Qué hay en él de nacional y de importado?»
Tema científico.—Se concederá un premio de 2 000 pesetas al mejor estudio sobre un punto de investigación biológica.
Para llevar á cabo tan provechosa iniciativa, han suscrito: Su Majestad el Rey D. Alfonso XIII, la cantidad de 2.000 pesetas su majestad la reina doña María Cristina, 1.500; sus altezas reales los príncipes de Asturias, 1.500; Su Alteza Real la infanta doña Isabel, 500; El señor presidente del Consejo de ministros, 500; el señor ministro de la Gobernación, 500; el señor gobernador de Madrid, 500; el señor alcalde de Madrid, 500; El Ateneo, 500.
Los trabajos deberán presentarse en la secretaría del Ateneo hasta el día 15 de Abril de 1905, á las siete de la tarde, hora en que terminará el plazo de admisión.
Cada trabajo deberá ir acompañado de un sobre con lema igual al que se escriba al frente de la primera página. Dentro del sobre, lacrado y sellado, se harán constar el nombre y el domicilio del autor.
Las obras premiadas quedarán de la propiedad de sus respectivos autores, pero éstos se obligan á imprimirlas, y si no lo hicieren en el plazo de un año desde la concesión del premio, el Ateneo las imprimirá por su cuenta, cediendo al autor cien ejemplares.

EL NUEVO

específico Matacallos Boschés el único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de gallo y demás durezas en los pies.
Depositarlo en Palma: Farmacia de J. Valenzuela.

Teatrales

Lírico
Muy concurridas, especialmente por la noche, se vieron las funciones que se celebraron en este teatro.
Por la tarde pusieron en escena el «Puñao de rosas», «El tambor de Graneros» y «El Santo de la Isara», en las que cosecharon aplausos la Srta. Blasco y los Sres. Nadal y Recober, principalmente en la última pieza, la que á pesar de haberse puesto en escena infinitas veces en esta ciudad, continúa gozando del favor del público.
Por la noche ejecutáronse las piezas los «Borrachos», «Dolorettes» y «El barquillero», con una buena entrada tanto en la sala como en la gradería.
Los actores se esmeraron en dar á las piezas la mejor interpretación.
En «Dolorettes», que es un hermoso cuadro de costumbres de la huerta valenciana, el público no escaseó los aplausos, premiando á los artistas que en ella tomaron parte por el cariño con que desempeñaron sus respectivos papeles.
La obrilla tiene algunas escenas hermosas que fueron aplaudidas.
«El barquillero» fué también del agrado del público.
Destinguéronse en la representación de una y otra pieza las señoras del Río y Blasco y los señores Recober Nadal y Alaría.
Para hoy están anunciadas «Dolorettes» y «Agua, azucarillos y aguardiente» y el estreno del pasatiempo cómico-lírico en un acto y cuatro cuadros original y en prosa de López Marín y García Álvarez, música de los maestros Caballero y Lleó, titulado «El pícaro mundo».
Para en breve se anuncia el estreno de «El famoso Colirón», «Pelotón de torpes» y «Gitanería», que han obtenido en los teatros de la Corte un éxito lisongero.
Principales
El sábado llegó á esta ciudad el representante de la Compañía dramática Guerrero Díaz de Mendoza.
Por las noticias que aquel señor ha comunicado al Empresario del Principal Sr. Ribas, la Compañía dará únicamente veinte funciones, on las que se pondrán en escena otras tantas obras diferentes.
La temporada se inaugurará del 3 al 5 del próximo Mayo, quedando abierto el abono obligatorio para las 20 funciones en la contaduría del Teatro desde hoy 25 hasta la víspera de la función inaugural, de 10 á 1 mañana y de 4 á 7 de la tarde.
La lista de la Compañía la forman los siguientes artistas: actrices señoras Alvarez, Bofill, Bueno, Cancio, Colorado, Guerrero (María), Menendez, Oria, Sánchez, Segura, Suarez, Torralba, Torres, Villar (C. y D.), Zapata. Actores: Ariño, Carsi, Caynela, Cirera, Díaz de Mendoza (F. y M.), Gil, Guerrero, Juste, Mata, Medrano, Mesejo, Palanca, Rivero, Soriano Viosca y Urquijo.
REPERTORIO
«El desden con el desden» de Agustín de Moreto.—«El vergonzoso en Palacio» de Tirso de Molina.—«El estigma», Mariana, El loco Dios, Mancha que limpia y Malas herencias» de Echegaray.—«D. Tomás» de Narciso Serra.—«Lo positivo y Locura de amor» de Tamayo y Baus.—«María del Carmen» de Feliu y Codina.—«Tierra baja y La pecadora» de Angel Guimerá.
ESTRENOS
«Reinar después de morir» de Velez de Guevara, refundida por D. Francisco J. Villegas.—«Fuenteovejuna» de Lope de Vega, refundida por D. Manuel Bueno y D. Ramon del Vall-Inclán.—«La escalinata de un trono y La desequilibrada» de Echegaray.—«Marincha y el Abuelo» de Pérez Galdós.—«Agua que corre» de Angel Guimerá.—«Caridad» de Miguel Echegaray.—«La noche del sábado. El dragón de fuego y Por qué se ama» de Jacinto Benavente.—«La zagala» de los hermanos Alvarez Quintero.—«Aire de fuera,

María Victoria y Por qué si» de Linares Rivas.—«La Montalvez» de D. José M.ª Quintanilla

El Rey en Mallorca

A bordo del hermoso buque de la Islaña, el «Miramar», reinaba en el momento de zarpar de Palma, á la primera hora de la madrugada, una gran de animación entre los que habíamos embarcado.
Los expedicionarios ascendíamos á unos sesenta, entre los que, sin contar los diputados provinciales, figuraban como invitados todas las autoridades, amen de otros distinguidos personajes.
Renuncio á describir el viaje desde Palma á Artá, que se verificó sin más consecuencias que lo picado del mar lo que el buque inició un pronunciado cabeceo.
A la mañana siguiente, hora de las siete poco más ó menos, dábamos fondo frente al punto llamado de «Canyamel». A nuestra popa, muy cerca, echaba sus anclas el vapor «Balear».
En la costa abundaban las caras de muchos vecinos que, seguramente ya de bastante tiempo antes, en espera de la llegada del Rey, habían tomado puesto en aquel sitio, señalado para el desembarcadero.
Este ofrecía un aspecto bonito con sus enramadas de mirto, salpicadas de flores, y con banderolas y gallardetes españoles y mallorquines.
A eso de las ocho y media comenzó á destacarse en el horizonte la silueta de un buque. Presintiese sería uno de los que acompañan al Rey, resultando ser el crucero «Río de la Plata» que fondea junto al «Miramar» por el lado de babor.
Entonces descendían de aquellos invitados; en el embarcadero se encuentran las comisiones llegadas para saludar al Rey, el Ayuntamiento de Artá, con su alcalde señor Sureda y los concejales señores Tous, Cano y Ferrer, el Ayuntamiento de Capdepera con su presidente señor Ferrer y concejales señores Alzina y Vaquer, el Ayuntamiento de Son Servera formado por el señor Lliteras y señores Riera, Lliteras y Fluxá, alcalde y concejales respectivamente; comisiones del clero de las tres villas, el capitán de la guardia civil señor Ramón, el segundo teniente de carabineros señor Cornejo, el juez del partido de Manacor, señor Undangorria y el escribano señor Marcó.
A las nueve fondeaba el «Giralda», siendo recibido con una salva de aplausos, que se repite con mayor energía al aparecer sobre el puente don Alfonso, vistiendo el traje de almirante en campaña.
A las nueve y quince minutos desembarcaba echando á pié en el elegante desembarcadero construido para aquel acto, tras del que le fueron presentadas las distintas comisiones que quedan más arriba apuntadas; al mismo tiempo que una comisión de señoras, María Rotger, Catalina Sureda y María Mezquida, luciendo el traje típico del país, le ofrecía una hermosa corona de flores naturales, que llevaba la inscripción: «Artá á S. M. el Rey don Alfonso XIII».
Don Alfonso agradeció el obsequio con afectuosas palabras. Otra comisión de señoras en representación del pueblo de Son Servera le ofreció un ramo de flores.
Al dirigirse S. M. á las maravillosas cuevas fué grandemente aclamado por muchísimas personas que habían acudido de los pueblos vecinos, y saludado á los acordes de la Marcha Real, ejecutada por las bandas de música de los tres pueblos enclavados en el término de Artá.
La Capella de Manacor aguardaba á la entrada de las Cuevas á la llegada del Rey y de su séquito. En el interior cantó algunas hermosas composiciones, entre ellas el himno «Visca el Rey, Les Montanyes de Canigó, La Pastoreta» y otras. Las voces se levantaban en aquel gigante templo de la Naturaleza, produciendo un efecto maravilloso, que impresionó vivamente al Rey y personas de su comitiva.
Al encontrarse el Rey en el punto llamado Sala de las Columnas, dió un resbalón de pié, que afortunadamente no tuvo otras consecuencias que una ligerísima contusión en el occipucio.
Después continuó su visita por el interior de las cuevas.
Al salir de ellas, cuya visita había durado muy cerca de una hora, el Ayuntamiento por mano del señor Alcalde obsequió al Rey con objetos fabricados de palmito, muestra de la industria local.
A las 10:35 minutos embarcaba en el bote que había de conducirle al «Gi-

ralda», á los gritos de ¡Viva el Rey! ¡Viva el señor Maura!, dados con un entusiasmo sin igual por la multitud de labriegos que habían abandonado sus faenas para ver al Rey.
A las once y cuarto el «Giralda» salía de su fondeadero, seguido del crucero «Lepanto».
Pocos momentos después hicieron lo mismo los buques «Miramar» y «Balear» y el crucero «Río de la Plata», escoltando al yate real en su marcha hacia Alcudia.
Aquellos alrededores habíanse visto extraordinariamente animados por la multitud de vecinos, que unos á pie, otros montados en toda clase de vehículos, habían acudido allí desde puntos lejanos.—X.
En Alcudia
Alcudia 23
A eso de las trece un repique de campanas de nuestra Parroquia anunciaba la entrada del «Giralda» y la escuadrilla que acompaña al Rey en nuestra bahía. Horas antes notábase un extraordinario movimiento de gente que se dirigía al puerto desosa de ver á nuestro joven Monarca.
En el muelle se ha reunido en poco tiempo casi toda la población, y numerosas embarcaciones surcaban las aguas ofreciendo un bonito aspecto. Han pasado al yate real «Giralda» para saludar á don Alfonso XIII el Alcalde, el Rector, el Teniente Coronel del Batallón reserva, el Juez municipal, el Ayudante de marina, varios concejales y una comisión compuesta de funcionarios y representantes de las clases de esta población.
El Excmo. señor don Antonio Maura los ha recibido con suma amabilidad, manifestando que el Rey descansaba en aquel momento y que permanecerían anclados los buques algunas horas; y quizá más tarde tendría el pueblo el gusto de saludar al Monarca. Dirigióse después al «Miramar» para visitar las primeras Autoridades de esta provincia que le acompañan en su viaje á los puertos de esta isla.
Una copiosa lluvia ha impedido, sin duda, ver realizadas nuestras aspiraciones. Unas dos horas más tarde el «Giralda» y los buques que le acompañan han salido con rumbo á Pollensa.
En un hermoso canastillo se ha presentado al Rey algunas ramas de coral, pertenecientes al Alcalde, don Jaime Oliver y Moner, como una muestra de los productos naturales de nuestra bahía.
El Rey al zarpar mandó entregar á dicha autoridad municipal la cantidad de quinientas pesetas para que sean repartidas á los pobres de esta ciudad.—C.
En Pollensa
Pollensa 24-10
La población está animadísima, viéndose en todos los rostros la satisfacción que se siente de ver al Rey.
Junto al desembarcadero se ha levantado un arco de mirto que ostenta en el centro el escudo de Pollensa en flores, estando adornado con instrumentos agrícolas y una dedicatoria que dice: «Pollensa á S. M.».
La población ostenta el sello de un verdadero día de fiesta. Todas las jóvenes lucen sus trajes característicos, teniendo el pensamiento de tapizar con flores la calle que tenga que atravesar el Rey.
Pollensa 24-12
Se ha desencadenado un temporal violento del Norte, que ha desgajado algunas lluvias.
Esta circunstancia, junto con la crudeza del tiempo hace presumir que el Rey no desembarcará.
El «Giralda» ha fondeado, viéndose azotado por el oleaje.
Es muy probable que de Pollensa marche directamente con rumbo á Ibiza.
He preguntado por el estado del Monarca, y me han asegurado que la caída que sufrió no tiene la menor importancia.
Pollensa 24-12-5
La población está adornadísima. El alcalde de este pueblo señor Cerda ha visitado el «Giralda» con objeto de saludar al Monarca en nombre del pueblo y ofrecerle el obsequio que el Ayuntamiento le dedica, consistente en un preciosísimo álbum de las vistas de este pueblo.
Nos ha comunicado al regresar que continuará el viaje del Monarca así que amaine el temporal.
Según mis impresiones el Rey no se detendrá en Sóller, sino que continuará su viaje á Ibiza.
El temporal que reina es tan crudo que se hace imposible á las lanchas atracar á tierra.
Mir.

Llegada del «Balear»

A las ocho y tres cuartos de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Pollensa el vapor «Balear», que como sabrán nuestros lectores, juntamente con el «Miramar», acompañaban al yate real «Giralda», en su excursión alrededor de nuestra isla.

El «Balear» ha salido a media noche de la bahía de Pollensa y a su bordo no ha regresado casi ninguno de los expedicionarios que en él iban, pues lo verificaron ayer por tierra.

Una hora antes lo efectuaron el «Giralda», «Rio de la Plata» y «Miramar», costeano la costa N. de la isla con rumbo a Ibiza.

Nuestros corresponsales

Andraitx

Deseosos de poder saludar a Su Majestad, ha salido de nuestro puerto con rumbo a Costa Brava el vapor «Constante», llevando a su bordo todas las autoridades civiles judiciales y eclesiásticas, el Administrador de Correos, concejales del Ayuntamiento y gran número de personas lo más visible pueblo. El viaje fué infructuoso, llegaron hasta más al Norte de la Dragonera, teniendo que derribar a causa del temporal que reinaba por aquella costa.

El 1.º de Mayo debutará en el Teatro de aficionados la Compañía que tan acertadamente dirige nuestro ya conocido y amigo D. José Ribas con la variante de que las funciones que se darán serán de género grande; de esperar es que, por la novedad que encierra, en este pueblo, se verá sumamente concurrido. Aunque no se conoce el programa; podemos asegurar que se dará *Marina*, el *Anillo de hierro* la *Cara de Dios* y otras.

Es una vergüenza, lo que pasa en este pueblo, en cuestión de sellos de correos, pues de los seis estancos que existen, solo en uno se expenden; de manera que los vecinos de S.º Arracó, Puerto y Son Jofre, sufragáneos, con expendedoría, tienen que recorrer cinco ó seis kilómetros para franquear la correspondencia.

La Compañía Arrendataria del timbre, podría hacer algo en beneficio de estos vecinos?

Por aquí tenemos agua en exceso, poco almendrán y perdida la cosecha de habas, tres desgracias cuyos desastrosos efectos no tardarán en dejarse sentir.—C.

24 Abril.

Judiciales

En la Audiencia

Señalamiento

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público la causa instruida por el juzgado de Manacor contra Apolo-

nia Barceló y Vadell, acusada del delito de hurto.

El Ministerio público representado por el Abogado Fiscal Sr. Astray en sus conclusiones provisionales pide para la procesada la pena de cinco años, cinco meses y once días de prisión correccional, pago de costas y accesorias.

Defenderá a la procesada el letrado don Antonio Sbert y Canals.

A las once y media se verá también la precedente del juzgado de esta ciudad, contra Gabriel Llaneras Arbona, acusado también del delito de hurto.

Llevará la voz de la acusación el abogado Fiscal Sr. Astray el cual en sus conclusiones provisionales solicita se imponga al procesado la pena de dos años, 4 meses y 1 día de arresto mayor.

Se halla encargado de la defensa del procesado el letrado Sr. Torrens.

Buques ingleses

Esta mañana a las ocho y cuarto, el vigía de Porto-Pi, ha anunciado la presencia de tres buques de guerra extranjeros; que navegaban en demanda de nuestro puerto.

A las nueve menos cinco minutos, fondeaban en la bahía tres buques de guerra ingleses, anclando en línea exterior, paralela a la de los demás buques de la misma nacionalidad.

El acorazado «Victorious» que enarbolaba la insignia del buque almirante ha saludado con una salva de veintidós cañonazos, contestándole en igual forma el acorazado español «Numancia» y la batería del cuartel de San Pedro.

Este buque desplaza 14.000 toneladas, lleva 792 individuos de tripulación y va al mando del almirante Sacrtvälle, H. Cardud.

Los dos buques restantes son el acorazado «Bedford» de 9.800 toneladas y 658 tripulantes; su comandante Sir Frederick.

Y el acorazado «Jupiter» de 14.900 toneladas, con 775 individuos de dotación, al mando del Comandante James Strourtru.

Municipales

La Comisión de Fomento y Beneficencia se reunirá esta noche a las siete con objeto de resolver varios expedientes de trámite y aprobar algunas cuentas correspondientes a su negociado.

Gaceta del día

Limpieza

Una brigada de operarios del Ayuntamiento se ocupa en quitar la arena que para el paso de S. M. el Rey se colocó en el paseo del Borne.

Carretero burlado

Desde la plaza de las Enramadas ha salido esta mañana a todo escape un caballo que estaba parado en dicha plaza y enganchado a un carro de transporte.

El conductor que se había metido en un bodegón a tomar una copa al ser avisado, emprendió una veloz carrera con objeto de alcanzar al rocin; que solo Dios sabe en que punto se habrá parado y menos mal si no ha atropellado a algún transeunte.

Esos carreros bien merecen lecciones de esta clase, pues dejan con tanta facilidad abandonadas las caballerías, como si fuesen mansos corderitos.

Riña

Anoche dos sujetos que al parecer iban algo *alumbados*, riñeron en la calle del Sindicato propinándose mutuamente sendos bofetones hasta que la intervención de un transeunte llamado Jorge Nadal puso fin a la contienda el cual acompañó hasta su casa a uno de los contendientes.

Escándalo

A las nueve de esta mañana junio al Matadero, han promovido un fuerte escándalo dos lavanderas, por suponer una de ellas que la otra le había usurpado varias casas que antes le daban la ropa a lavar.

Varias compañeras de oficio han intervenido en el asunto y después de haber usado un vocabulario infernal, quedó zanjada la cuestión.

Destinos civiles

En la relación de destinos civiles que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, ha sido nombrado sereno del Ayuntamiento de Andraitx el soldado licenciado Juan Barceló Barceló.

Según la misma relación han sido declaradas desiertas por falta de solicitadores las plazas de cartero de San Rafael, San Mateo y Santa Inés del Ayuntamiento de San Antonio Abad (Ibiza)

Sociedad General

DE

Cupones Mercantiles Progreso SUCURSAL EN PALMA

S. Nicolás 33-Perfumaría Modernista

Esta importante Sociedad ha acordado conmemorar la venida de S. M. el Rey a esta Isla, regalando 10 sellos a cada tenedor de una libreta de dicha Sociedad los cuales serán entregados y fijados por el delegado en esta Don Luis Estarás a todos los que presenten a este objeto y con la correspondiente plagueta, en la perfumaría Modernista.

San Nicolás 33—Palma

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatararral Rosselló.—Frasco UNA peseta.

Telegramas

El Rey en Ibiza

La Llegada

Ibiza 25 9'10

A las ocho ha entrado en el puerto el yate real «Giralda», a cuyo bordo viene S. M. el Rey don Alfonso XIII.

A las ocho y cuarto ha fondeado verificándolo seguidamente el crucero «Leopanto».

Reina duro temporal.

Visita a la población

Ibiza 25-10.

A las nueve y cuarto ha desembarcado D. Alfonso, dándole la bienvenida en nombre de la ciudad el alcalde D. Bartolomé de Rosselló y en nombre de la isla los diputados provinciales.

El inmenso gentío que se hallaba agolpado en los alrededores del embarcadero le ha aclamado con verdadero entusiasmo.

S. M. se ha dirigido a la capilla de San Ciriaco en cuyo lugar haorado breves momentos.

Mitín anarquista

Madrid 25-5'50

Sevilla.—Los anarquistas de esta ciudad han celebrado un mitín, en el que se han pronunciado violentísimos discursos.

Se ha hecho la apología de Arta y de otro anarquista.

Se han pronunciado frases violentas contra los gobiernos y los burgueses, a quienes ha dicho un orador es necesario destruir.

Terminado el mitín, la policía detuvo al orador Miguel Ferreira que se había demostrado furioso propagandista.

El Ferreira fué detenido a instancias del Gobernador, de quien ya estaba reclamado anteriormente.

Muchísimas personas censuran que se conceda permiso para que puedan celebrarse en público, reuniones de esta clase.

De Marruecos

Madrid 25-5'55

De Beniaf telegrafían que en la madrugada de ayer 22 partidarios de la kábila de Buanicina robaron algunos centenares de caballos que pertenecían a la tribu de Doniménia.

Una patrulla armada de franceses persiguieron a los raptos, logrando darles alcance, matándolos a todos y

logrando rescatar las presas que habían hecho.

Mitín en Santiago

Madrid 25-6

Santiago.—Se ha celebrado un mitín libertario al que concurrieron muchos secuaces.

Durante él el catedrático de esta Universidad Sr. Vila, terció en la discusión defendiendo con argumento la armonía que reinó entre la ciencia y la religión.

Los asistentes protestaron de las palabras del Sr. Vila.

Algunos de los concurrentes increparon a los que protestaban, terminándose el acto en medio de la mayor confusión y desorden, que obligó a la policía a tener que intervenir para restablecer la calma.

Teléfono internacional

Madrid 25-6'5.

Paris.—Ha marchado a la frontera el Subsecretario del Ministerio de Comunicaciones al objeto de ultimar los preparativos para tender un teléfono directo entre Madrid y Paris.

El gobierno ha accedido al tendido de la línea a fin de que don Alfonso XIII pueda utilizarlo mientras permanezca en Paris, que será allá por el mes de septiembre.

Intento de fuga

Madrid 25-6'10

Tres telegramas.

Tarragona.—Esta pasada noche gracias a la pericia y vigilancia del Director del Penal affictivo de esta ciudad, ha sido evitada una fuga de presos que con mucho sigilo hace tiempo que se venía preparando.

Cuatrocientos penados en menos de cinco minutos horadaron la superficie de suelo situada debajo de un camastro de una celda, cuya superficie hallábase situada sobre alcantarilla que cruzando el penal va a salir por la parte izquierda del Cuartel del Milagro.

El Director del Penal hallábase apostado con todos los vigilantes del presidio en el oficio de salida, que era una cloaca inmediata y con el auxilio de la guardia del mismo hizo fracasar la intentona de fuga, deteniendo a más de trecentos de ellos, en el crítico momento en que salían a la superficie.

La actividad del director y empleados ha sido muy elogiada.

La guerra ruso-japonesa

Tiroteos

Madrid 25-6'10

En la costa de Corea los rusos hicieron embarrancar algunas embarcaciones.

Desde ellas tirotearon a otras embarcaciones japonesas, echando a pique una lancha de estas, en la que murió el capitán de la misma.

Los rusos activos

Madrid 25-6'15

De Londres telegrafían que en la frontera septentrional los rusos se apoderaron de una gran cantidad de ganados que iban destinados a los japoneses.

Apresaron también a cinco oficiales del ejército coreano, que fueron cogidos en espionaje.

En Corea reinan la mas espantosa desolación y anarquía.

Imprenta de F. Guasp, Morey.

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley n para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

Confites Antivenéreos

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION METAL COSTANZI

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente ó crónica, gota militar, postas de úlcera, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cotores retrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las agrosísimas no hay medicamentos más milagrosos que los CONFITES é INYECCION COSTANZI.

Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI

Diputación 435 Bna.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el lodo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el ROOB COSTANZI, pues no solo cura radicalmente la sífilis sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días a las doce, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección: 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieren usar inyecciones: 5 pesetas. Roob anti-sifilitico 4 pt-s.

De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, número 14, y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

PAÑERÍA ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de CAN BITLA, Jaime II 113 y 115

Siendo muy próximo el plazo fijado para el derribo del edificio que ocupa este establecimiento para la prolongación de la calle de Colón, anunciamos al público la ULTIMA BARATURA de todas las existencias de lanillas, jergas, armures, estambres, vicuñas, alpacas negras y de color, merinos negros, pantalonería y demás artículos del ramo de pañería, los cuales se detallan I precios FABULOSA ENTE BARATOS y SIN COMPETENCIA POSIBLE.

No equivocarse: Pañería de Anglada y Llauger—Antigua Casa Bitla, Jaime II, 113 y 115